



Bloquean 6 horas la México-Toluca

▲ Comuneros y ejidatarios del estado de México y de la alcaldía Cuajimalpa, en CDMX, impidieron el paso en la autopista y la carretera libre México-Toluca, en ambos sentidos a la altura de la caseta de La Venta, para exigir a los gobiernos

locales y federal frenar la tala en el Bosque de Agua, el cual se ubica en las dos entidades y en Morelos. El bloqueo, que duró de las nueve a casi las 15 horas, afectó a miles de personas. Foto La Jornada. S. CHÁVEZ Y L. GÓMEZ / P 24



BLOQUEARON CARRETERA Y AUTOPISTA MÉXICO-TOLUCA

Exigen ejidatarios de Edomex y CDMX frenar tala ilegal en el Bosque de Agua

Denuncian a constructoras y aserraderos clandestinos

SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ
Y LAURA FLORES GÓMEZ
CORRESPONSAL Y REPORTERA

Ejidatarios y comuneros del estado de México, así como de la alcaldía Cuajimalpa de la Ciudad de México, bloquearon ayer la autopista y la carretera libre México-Toluca, en ambos sentidos, durante casi seis horas, a la altura de la caseta de La Venta, para exigir a los gobiernos mexiquense y federal frenar la tala en la región del Bosque de Agua, que integra masa forestal de los estados de México y Morelos, al igual que de la capital del país.

En el contexto del Día Mundial del Medio Ambiente, los inconformes, provenientes de 14 comunidades mexiquenses y de la alcaldía Cuajimalpa, permanecieron ante la caseta de las nueve casi hasta las 15 horas.

Debido a que dichas vialidades prácticamente son las únicas vías de ingreso y salida a la Ciudad de México y municipios conurbados hacia Toluca, el bloqueo de ambas afectó a miles de usuarios de transporte de pasajeros y de carga, así como a automovilistas.

A las nueve, los comuneros cerraron el paso con dovelas de color naranja, atrás de las cuales se apostaron portando cartulinas con mensajes en los que exigían frenar la tala ilegal y que intervengan de inmediato la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente.

Demandaron ser escuchados por autoridades locales y federales para denunciar la depredación de los bosques mexiquenses y de la ciudad de México, promovida, aseguraron, por empresas constructoras, aserraderos clandestinos y particulares que arrasan con la masa forestal.



Los manifestantes dijeron ser integrantes de la Unión de Pueblos Originarios, Comunales y Ejidales del Gran Bosque de Agua, y provenir de los municipios de Ocuilán, Ocoyoacac, Huixquilucan, Jilotzingo, Tepotzotlán, Texcalyacac y Tenancingo, ubicados en territorio mexiquense.

Expusieron que la falta de agua afecta a miles de familias, y a la par se está exterminando el Bosque de Agua.

Los ejidatarios y comuneros se reunieron en el parque nacional La Marquesa y de ahí avanzaron hacia la autopista, aunque su intención inicial era llegar a la Plaza de la Constitución de la Ciudad de México para exponer sus demandas a la administración federal.

Jonathan Noriega, del municipio de La Paz, expuso que desde hace más de 20 años pueblos originarios

exigen a la Federación, a gobiernos estatales y municipales impedir la extinción del Bosque de Agua, que rodea la capital del país y recarga los mantos acuíferos que alimentan redes superficiales y subterráneas de la Ciudad de México, así como de los estados de México y Morelos.

En particular pidieron que en Huixquilucan se detenga la tala en los parajes Santa Cruz Ayotuxco, La Cima, La Cañada, Agua Santa, San Juan Yautepéc, Aguajito, Piedra Grande y Llano Grande, en el poblado San Juan Atzingo del municipio de Ocuilán; en Ocoyoacac, Santa María Tepexoyuca y La Asunción Tepexoyuca.

Igualmente demandaron que se rechace la construcción del conjunto residencial Bosque Diamante, en el municipio de Jilotzingo, donde se prevé derribar más de 200 mil encinos que ocupan 223 hectáreas

ricas en manantiales, riachuelos y escurrimientos subterráneos.

También exigieron hacer efectiva la conservación del área natural protegida y parque ecológico, turístico y recreativo Zempoala-La Bufa, denominado Parque Otomi Mexica, que comprende bosques de los valles de México y Toluca, así como de los límites con Morelos, que forman parte del Bosque de Agua.

Instaron a realizar acciones inmediatas para erradicar a grupos criminales que manejan aserraderos clandestinos en bosques de Villa del Carbón, Temoaya, Villa Nicolás Romero, Isidro Fabela y Tepotzotlán, entre otros municipios que reciben recargas del Bosque de Agua.

Pidieron además que se impida a empresas cambiar usos de suelo en la comunidad Salazar del municipio de Lerma.

En cuanto a la Ciudad de México,



exigieron erradicar la deforestación en Topilejo y Parres, en la alcaldía Tlalpan; San Salvador Cuauhtémoc, en Milpa Alta, y en Magdalena Contreras, además de frenar el daño ambiental en La Magdalena Atlitic, Cuajimalpa, Acopilco y El Contadero, así como en la región de las lagunas de Zempoala.

Representantes de la Secretaría General de Gobierno del estado de México y de la alcaldía Cuajimalpa atendieron a los quejosos y les prometieron una mesa de diálogo para escuchar sus peticiones.

La protesta ocasionó que se formaran largas filas de vehículos en Constituyentes y Paseo de la Reforma, entre otras vialidades que prácticamente se convirtieron en enormes estacionamientos.

Mientras, usuarios del transporte público concesionado esperaron infructuosamente el paso de autobuses y se vieron obligados a caminar varios kilómetros para llegar a sus trabajos, escuelas y citas, o a buscar otras rutas y medios de transporte.

La desesperación provocó que unos automovilistas bajaran de sus vehículos y quitaran las dovelas, pero los comuneros colocaron las estructuras nuevamente, lo que propició algunos enfrentamientos verbales.

Al paso de las horas, algunos pasajeros bajaron de las unidades colectivas para caminar; otros lo hicieron para resguardarse del sol o acercarse al bloqueo en busca de convencer a los manifestantes de que abrieran la autopista, pero no fueron escuchados.

Tras el diálogo entre inconformes y representantes de los gobiernos mexiquense y de la Ciudad de México, policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana capitalina quitaron las dovelas y la circulación de la autopista se abrió a las 14:55 horas.